
東京労働局公共調達監視委員会議事概要について

　令和２年度第１回東京労働局公共調達監視委員会が、令和２年６月１９日に九段第３合同庁舎において開催
されましたので、その審議概要についてお知らせします。

令和２年度第１回　東京労働局公共調達監視委員会（議事概要）

開催日及び場所 令和２年６月１９日（金）　九段第３合同庁舎　１１階　第３－１会議室

委員（敬称略）

委員長　　鈴木　祐治　弁護士

委　員　　神山　敏蔵　公認会計士　　

委　員　　飯島　研太郎　税理士

審議対象期間 令和元年１２月～令和２年３月

抽出案件 ２１件

審議案件 ２１件

委員からの意見・質問に対する回答等

意見・質問 回　　答

下記のとおり 下記のとおり

意見・質問 回　　　　　答

【審議案件２】

　冒頭、事務局から、令和２年度第１回東京労働局公共調達審査会の審議結果について報告を行った。

東京労働局海岸庁舎外１１施設　消防設備修繕工事（一般競争入札）

 (契約概要）

保守点検業者による消防設備点検（機器点検）を実施した結果、各施設において消防設備の不具合が確認され、現状の
ままでは火災発生時等に消防設備が正常に作動しない恐れがあり、適切な対応が行えず来所者及び職員に危険が及ぶ
ことが危惧されるため修繕を行うもの。

１社入札だったとのことですが、昨年度は何社の入札があり
ましたか。

昨年度は３社の入札がありました。



審議案件４については１社入札であったとのことですが、
１社入札の要因はどのような事が考えられますか。

入札説明書を受領した事業所に聴取しましたが、「参考品
品目を取り扱っておらず、同等品申請をしても勝てる見込み
が薄いと判断した」「サーバー構築作業に対応できない」「納
期・人員的に厳しかった」との理由でした。

リース契約となったのは厚生労働省の指示に基づいて行わ
れたということでよろしいですか。

【審議案件４】

東京障害者職業能力開発校におけるパソコン等のリース契約（オフィスワーク科4月生）（一般競争入札）

（契約概要）

【審議案件７】

令和元年度東京労働局内及び各署所における複合機の交換購入及び保守業務

4月生も7月生も調達台数は同じですか。

例年この時期に修繕を実施していますが、今期は交換する
量が多く、作業のボリュームがあった点があげられます。入
札時期をなるべく早く設定し、履行期限までの期間を長く設
定し改善しようと考えております。

１社入札の要因はどのような事が考えられますか。
また、１社入札をどのように改善するつもりですか。

防火扉は元々ビルに設置されているのですか。また故障の
場合はテナント側で修繕するものですか。

【審議案件３】

新宿公共職業安定所西新宿庁舎　ファンコイル更新及び自動閉鎖装置更新工事（随意契約）

（契約概要）

新宿公共職業安定所西新宿庁舎におけるサーバ室内ファンコイルユニットについて、故障が頻発しており室温上昇によ
るサーバダウンを未然に防ぐため、ファンコイルユニットの更新を行うもの。また、事務室防火扉２か所の自動閉鎖装置
は、故障のため防災センターから遠隔操作できない状況であり、このままでは消防法上問題があることから更新工事を行
うもの。

【審議案件１３】とまとめて審議

防火扉は元々建物に設置されております。入居後に賃借し
ている庁舎部分の防火扉について故障が発生した場合は、
借主側で修理することとなっています。

昨年度中に不具合が頻繁に発生し、予算措置することがで
きたためです。

東京都職業能力開発校は国が設置し東京都が運営しているが「国立施設」であることから訓練機器等の備品については
東京労働局で調達し貸与している。今年度のWindowsサポート終了に伴い使用不可能となり交換対象となることから、
リース契約にて令和元年度から令和５年度にかけて国庫債務負担行為による複数年度契約により調達を行うもの。
また、東京障害者職業能力開発校・校長より備品等の整備依頼があったため、当該備品等を調達し貸与するもの。

ファンコイルユニットは平成１２年から修繕されていない理由
は何ですか。

そのとおりです。

リース契約で調達したものは何ですか。 生徒用PC、教員用PC、ディスプレイ、マウス、キーボード、
バックアップ用外付ハードディスク、サーバー、サーバーラッ
ク、Windows server、Office等のライセンス、ウイルス対策用
ソフト、無線LAN等のネットワーク設備などの職業訓練に必
要な機器一式になります。

（契約概要）

4月生も7月生も同じ台数です。

審議案件１３の方が落札価格が安いですが、要因はどこに
あると思いますか。

リース契約なので審議案件13番の方がリース期間が短い
点が要因としてあげられます。



１社入札の要因はどのような事が考えられますか。 入札説明書を受領した事業所に理由を聴取しましたが、「繁
忙期のため仕様に対応できない」「仕様には対応できるが
入札までの期間が短いため見積もりが間に合わない。仕様
書に添付されていた内訳書が紙ベースであったため、Excel
等のデータがあれば、見積期間短縮でき参加できるかもし
れない」との理由でした。

東京労働局及び各署所に設置している複合機で年間保守契約を締結している機器のうち、令和元年度をもって交換部
品、消耗品の製造が終了し、メーカが保守対応を行わなくなるものについて、今後故障が発生した場合等に機器が使用
できなくなるため交換購入を行うもの。また、各所属より交換希望のあった機器のうち、耐用年数が経過しており、使用頻
度や故障発生頻度等を考慮して交換が必要と認められるものについて交換購入を行うもの。

希望する事業所についてメールによりExcel等のデータで提
供することを検討します。

開催時期をずらす事が可能か担当部署に確認します。

令和元年度　第2回障害者就職面接会の会場設営等委託（一般競争入札）

障害者就職面接会においては、多数の事業所及び求職者の参加が見込まれ、面接ブース、参加求職者の待合席、各受
付窓口の設置、会場案内板の作成及び床の養生等を行う必要があり、これらの作業を迅速かつ効率的に実施するため
委託するもの。

（契約概要）

令和2年度労働保険年度更新時に使用する労働保険事務組合用帳票の配送作業業務の委託（一般競争入札）

仕様書の内訳書をExcel等のデータで提供することができれ
ば入札に参加でき、1社入札を回避できるかもしれません。
内訳書をExcel等のデータで提供することは可能ですか。

面接会の開催時期をずらす事はできますか。

（契約概要）

【審議案件８】

特定の1社が安価で落札しているようですが東京労働局以
外の労働局とか本省は同じような状況ですか。

本省や他労働局の状況は調べておりません。

【審議案件１０】

労働保険徴収部から各労働保険事務組合へ配送している諸帳票について、帳票の数量が膨大で保管スペースの確保
が困難であること及び各事務組合への配送作業に多大な労力を要することから、帳票の保管、仕分、梱包、配送及び引
渡しの一連の作業を一括して外部業者に委託することにより、各事務組合への迅速かつ円滑な配布を実施するもの。

参考品品目を増やすなどして他の業者参入を促すなど、対
策を検討した方が良いのではないですか。

他のメーカーの機種も参考品品目に加え、新規参入業者を
促すことを考えております。

１社入札であったとのことですが、昨年は何社の入札があり
ましたか。

昨年度は３社の入札がありました。

１社入札となった要因をどのように考えていますか。 入札説明書を受領した４社のうち入札に参加しなかった３社
に理由を聴取しました。
会場設営について１４社が指定業者として指定されておりま
す。
２社については指定業者ではないため指定業者の監督を受
けなければならず、高価となってしまうため入札に参加しな
かったとのことでした。
１社は指定業者でしたが、広告開始から入札日までの期間
が短く備品・作業員の調整がつかなかった、との事でしたの
で公告開始から入札までに期間をもう少し長く設定できるよ
うに検討したいと考えております。



審議案件１１は２番札との差は○○○円です。
審議案件４０は２番札との差は○○○円です。

労働保険料の申告に関わる書類だけなのでしょうか。
また、量はどれ位ですか。

帳票は、厚生労働省で全国分を一括作成しているのです
が、昨年度、調達が順調にできず、一部の帳票で納品に遅
れが生じたことから今年度、その対策のため時期を早めて
調達が行われたことに伴い、本件委託時期も１ケ月程度早
くなったものです。

昨年度より委託する時期が1ケ月早くなった理由は何です
か。

労働保険料の申告書も含みますが、それ以外の労働保険
料等滞納事業場報告書・預金口座振替届出書・一括有期
事業報告書など28種類・57万冊の帳票となります。

審議案件１１も４０も落札率が高いですが、２番札との差は
いくら位ですか。

（契約概要）

１社入札は回避されましたか。 審議案件１９については１社入札でしたが、３２、３７は複数
社の入札がありました。

東京労働局におけるＯｆｆｉｃｅ等のライセンス及びWindows１０へのアップグレード製品の購入（一般競争入札）

審議案件１２と審議案件１９、３２、３７とで同じパソコンの調
達案件ですが競争参加資格が違う理由はなぜですか。

【審議案件１１】

（契約概要）

①Windows7のサポート終了に伴い使用不可となるパソコンの代替として新規パソコンの購入するもの。（アップグレード不
可分）
②Windows10へアップグレード可能だが容量不足となるパソコンに係る増設メモリの購入するもの。
②システム刷新に伴い減少するパソコン（キャリア・インサイト用）を補填するため、新規パソコン購入するもの。

審議案件１２、１９、３２、３７いずれもWindoｗs７のサポート
終了に伴うノート型パソコン・マウス・ライセンス・増設メモリ
等の購入となります。

審議案件１２については１社入札であったことから、１社入
札の理由を聴取したところ、令和2年1月14日のWindows7の
サポート終了に影響を受け、市場でのパソコンの品薄感が
あったことが挙げられました。1社入札を回避するために審
議案件１９、３２、３７では競争参加資格を変更しました。

【審議案件１２】

ハローワーク助成金センター事務センター外3拠点におけるノート型コンピューター等の購入（一般競争入札）

購入したものは何ですか。

それぞれの審議案件の予定価格を比較して、パソコンの台
数が少ない割に予定価格が高いなど、審議案件によって１
台当たりの価格が違う理由は何ですか。

・Office2010のサポートが令和2年10月13日をもって終了することに伴い、東京局内にて使用している文書作成システム
端末分のOSをOffice2019にアップグレードするもの。東京局総務雇均システム端末のうちAccess2010利用台数分のOS
をAccess2019にアップグレードするもの。
・Windows7のサポートが令和2年1月14日をもって終了することに伴い、東京局独自システム端末分のOSをWindows10に
アップグレードするもの。

【審議案件４０】とまとめて審議

【審議案件１９、３２、３７】とまとめて審議

それぞれの審議案件について仕様書のパソコンのスペック
が違うため、予定価格に違いが出てきております。



１社入札の要因はどのような事が考えられますか。
また、１社入札をどのように改善するつもりですか。

入札説明書を受領した事業所に理由を聴取しましたが、「仕
様については対応できるが、ＩＰＡＤ の納品が発注から１ヶ
月半程度かかり、キッティング作業を考慮すると納期に間に
合わない」「新型コロナ感染症拡大の影響で、アップルの中
国工場が生産中止となており、ＰＣ、タブレット、スマートフォ
ンのどの機器の流通に影響が出ている確保でいない」との
ことでした。
タブレット端末の調達が当局では初めてであり、キッテイン
グ作業に時間を要する事を知らなかったため、納期までの
期間を長く設定することを検討しようと考えております。

タブレット端末はどのように使用するのですか。 ハローワークシステムが新しくなり、求人者がインターネット
経由で求人票を提出できるようになりました。求人開拓に行
く際に持参し、求人票入力のデモや操作説明として使用しま
す。また、電話機能が付いているので通信用としても使用し
ます。

東京都職業能力開発校は国が設置し東京都が運営しているが「国立施設」であることから訓練機器等の備品については
東京労働局で調達し貸与している。今年度のWindowsサポート終了に伴い使用不可能となり交換対象となることから、
リース契約にて令和元年度から令和５年度にかけて国庫債務負担行為による複数年度契約により調達を行うもの。
また、東京障害者職業能力開発校・校長より備品等の整備依頼があったため、当該備品等を調達し貸与するもの。

（契約概要）

【審議案件１３】

（契約概要）

【審議案件１２、３２、３７】とまとめて審議

【審議案件１９】

既存のPHS回線を解約し、代替機等（タブレット端末及び付属部品）を調達したうえで、新たにデータ通信回線の契約を行
うもの。
（通信業者等への申込手続の代行も含む。）現在、契約中のPHSが令和2年7月末でサービス終了することに伴う、解約
及び他の通信回線への新規契約するもの。

ＩＰＡＤ Proです。

東京労働局労働基準部監督課外12拠点におけるノートパソコン等の購入（一般競争入札）

【審議案件２７】

①Windows7のサポート終了に伴い使用不可となるパソコンについて代替として新規パソコンの購入するもの。
②労働者派遣事業・職業紹介事業の申請件数増加に伴い必要のため購入するもの。
③公共職業安定所における求人応募書類作成に必要のため購入するもの。

【審議案件１６】

東京労働局におけるタブレット端末等の購入及び既存ＰＨＳ回線の解約手続き（一般競争入札）

【審議案件４】とまとめて審議

東京障害者職業能力開発校におけるパソコン等のリース契約（オフィスワーク科7月生）（一般競争入札）

（契約概要）

タブレット端末はＩＰＡＤとのことですが、性能によって金額が
違ってきますが、調達した機器は通常のＩＰＡＤですかＩＰＡＤ
Proですか。



音声付順番表示機については、インターネットでも価格が表
示されておらず、予定価格の設定が難しいことが挙げられ
ます。
そのため、２社の事業者から参考見積書を徴取し、安価で
ある事業者の参考見積書の額を予定価格としました。
しかしながら、参考見積書を徴取した以外２社が入札に参
加し、予定価格を大幅に下回る金額で落札したものありま
す。

【審議案件２８】

雇用保険窓口における音声付表示器等の購入（大森所適用課、池袋所適用課、池袋所給付課）（一般競争入札）

審議案件３３、３８については１社入札であったとのことです
が、それぞれ１社入札の要因はどのような事が考えられま
すか。

労働基準監督署における組織・人員配置の見直しに伴うレイアウト変更により新たに必要となる備品を購入するもの。

【審議案件３３、３８】とまとめて審議

東京労働局各公共職業安定所及び職業安定部におけるノートパソコンの購入（一般競争入札）

（契約概要）

東京労働局内各労働基準監督署におけるレイアウト変更に伴う備品等の購入外1件（一般競争入札）

審議案件２８と３８では大森所の同じ建物の中の雇用保険
適用課と職業相談窓口とで音声付順番表示器を別々に購
入しています。比較的近い時期に別々に調達していますが
その理由はなぜですか。

窓口で来所者の順番呼び出しに使用していますので、使用
できないと業務に支障をきたすため故障発生の都度、早急
に修繕・購入して対応しております。今回は、たまたま近い
時期に故障が発生し、現行品の部品製造が終了しており修
繕ができなかったため別々に調達したものです。

　既存の音声付表示器等が経年劣化により操作機器が反応しない、番号表示機が正しく表示されない等の不具合が頻
発しているにもかかわらず、現行品の部品が製造中止のため修繕が出来ないことから、新たな音声付表示器等を購入す
るもの。

審議案件３３と３８とでは予定価格が大幅に違っており、比
較すると発券機の台数違う点があげられます。音声付順番
表示器は発券機と個別表示機と呼出操作器では、発券機
が一番高いのですか。

そのとおりです。発券機で呼び出し器の振り分けなどの設
定を行うため発券機が一番高くなっております。

現在の音声付順番表示機は無線によるシステムを取り扱う
事業者が多くなっております。審議案件３３については、仕
様書が有線による音声付順番表示機であったため有線によ
るシステムを得意とする落札業者の１社入札となったものと
考えております。
審議案件３８については、参考見積書を徴取した事業所に
確認したところ「参考見積書を発行した時点では履行できる
予定であったが、新型コロナウイルスの影響で中国製の部
品の製造量が減少しており納品の見通しがたたないため、
納期に履行できるか保証がないので辞退した」との理由でし
た。

審議案件２８については低落札率とのことで、予定価格と落
札額に大きく開きが出ていますが要因はどのような事が考
えられますか。

２番札との差はいくら位ですか。 ２番札との差は○○○円です。

（契約概要）

【審議案件３２】



【審議案件２８、３３】とまとめて審議

【審議案件３９】

東京労働局各公共職業安定所及び付属施設における無線ＬＡＮルーターの導入（一般競争入札）

（契約概要）

【審議案件２８、３８】とまとめて審議

【審議案件３８】

大森公共職業安定所における音声付表示器等の購入（一般競争入札）

（契約概要）

職業相談窓口の既存の音声付表示器等が経年劣化により操作機器が反応しない、番号表示機が正しく表示されない等
の不具合が頻発しているにもかかわらず、現行品の部品が製造中止のため修繕が出来ないことから、新たな音声付表
示器等を購入するもの。

【審議案件１２、１９、３７】とまとめて審議

（契約概要）

　公共職業安定所（１１か所）及び労働基準監督署（１８か所、支署含む。）におけるWindows7のサポート終了に伴い使用
不可となる代替としてノート型パソコンの購入。

東京労働局内公共職業安定所及び労働基準監督署におけるノートパソコンの購入（一般競争入札）

【審議案件３７】

（契約概要）

【審議案件１２、１９、３７】とまとめて審議

（契約概要）

各公共職業安定所（１７か所）及び職業安定部におけるWindows7のサポート終了に伴い使用不可となるパソコンの代替
として新規ノート型パソコンの購入。

【審議案件３３】

音声付順番表示器の購入（①蒲田ワークプラザ・②池袋マザーズコーナー）（一般競争入札）

①既存の音声付表示器等が経年劣化により操作機器が反応しない、番号表示機が正しく表示されない等の不具合が頻
発しているにもかかわらず、現行品の部品が製造中止のため修繕が出来ないことから、新たな音声付表示器等を購入す
るもの。
②現状では、職員が作成した番号札によって順番管理を行っているが、具体的な待ち人数が把握できないこと等から、新
たに音声付表示器等を購入するもの。



１社入札、かつ低落札率（低価格）であった要因はどのよう
な事が考えられますか。

入札説明書を受領した事業所に聴取しましたが、「仕様内
容には対応できるが機器の納期が間に合わないため辞退
した」「新型コロナ感染症の影響で機器の納期に見通しがつ
かない」との理由でした。
低落札率について落札業者に確認したところ「Ｗｉｆｉルーター
の導入については競合する会社が多いため、通信契約の
通信費で収益が見込めるため機器費・キッティング作業費
を低く見積もった」とのことでした。

（契約概要）

（契約概要）

職業訓練業務については、当局独自のシステムを導入して業務を行っていたところであるが、システム刷新後の令和2年
1月以降については、ハローワークシステムにて当該事務作業が可能となる。それに伴い従前のシステムの廃止を行うた
め、従前のシステム内のデータをアクセスに移行し、当該データを従来の訓練システム廃止後もハローワークシステム上
で活用できるようにするもの。
　また、作業終了に伴いデータ削除作業を行った上で、ハードディスク等の情報記録媒体を磁気破壊及び物理破壊に
よって、データの復元ができないようにするもの。

個人情報の記録されたハードディスクは磁気破壊と物理破
壊をおこなったとのことですが、物理的破壊はどのように
行ったのですか。

ハードディスクに物理破壊マシンにより1台につき4つの穴を
開けて破壊しました。

【審議案件４５】

令和2年度不正プログラム対策ソフトウェアの利用に係るライセンス契約の更新（随意契約）

【審議案件４０】

東京労働局におけるＯｆｆｉｃｅ　Ｓｔａｎｄａｒｄ2019及びＯｆｆｉｃｅ　Ｐｒｏｆｅｓｓｉｏｎａｌ　Plus2019のライセンス購入（一般競争入札）

（契約概要）

・Office2010のサポートが令和2年10月13日をもって終了することに伴い、OSをOffice2019にアップグレードするもの。
・Windows7のサポートが令和2年1月14日をもって終了することに伴い、OSをWindows10にアップグレードするもの。

【審議案件４２】

訓練システム廃止に伴うサーバーデータ移行（随意契約）

【審議案件１１】とまとめて審議

ハローワーク及び付属施設31拠点において、一般職業相談部門及び雇用保険給付課の待合スペースでの無線ＬＡＮ通
信を可能とするモバイルＷｉＦｉルーターの購入し、ハローワークにおける窓口の待ち時間中に利用者の所有するスマート
フォン等でハローワークインターネットサービスの求人検索等を通信費用の負担がなく利用できるようにするもの。

予定価格の算出はどのような方法で行いましたか。 モバイルＷｉＦｉルーターの購入・設置に関しては、東京労働
局として初めての調達であったため、ＷｉＦｉルーターの機器
についてはインターネットによる市場調査により積算し、キッ
テイング作業料についてはパソコン等の納入・キッティング
実績のある業者から参考聴取を行い算出しました。



局独自システム（文書作成システム）の安全使用及びウィルス防止対応に必要のため、不正プログラム対策ソフトウェア
（トレンドマイクロウイルスバスターコーポレートエディション　Client/Server Suite Premium）の利用に係るライセンス契約
を更新するもの。
ライセンス契約更新期間：令和2年4月1日～令和3年3月31日

６社による見積競争を行ったとのことすが、1位と２位の差は
いくら位ですか。

２位との差は○○○円です。


